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Protocolli per ripartire
“Colpaccio” del sindaco Tedesco che vede il neoministro del Turismo Garavaglia a bordo della Msc 

Grandiosa e lo invita al Comune per rassicurare la città: questa estate la stagione potrà esserci

F“Ho visitato la 
nave da crocie-
ra Msc Grandio-

sa ormeggiata nel 
porto di Civitavec-
chia. Volevo vedere 
il protocollo di si-
curezza. È impor-
tante far sapere agli 
italiani che si può 
andare in crociera 
in sicurezza: è un 
segnale di ottimi-
smo per il futuro”. 
Così il ministro del 
Tuirismo Massimo 
Garavaglia dopo il 
suo blitz nello sca-
lo cittadino. E’ stata 
anche e soprattut-
to l’occasione per 
chiarire quali siano 
le prospettive in vi-
sta della prossima 
stagione per una cit-
tà che sta soffrendo 
oltre ogni limite per 
il blocco da Covid.  
Soddisfatto il sinda-
co Ernesto Tedesco: 

“il Ministro ha ipo-
tizzato lo strumen-
to del recovery plan 
per specifici proget-
ti di adeguamento 
ambientale in por-
to, ha avuto parole 
incoraggianti per la 
città e in particolare 
per l’impostazione 
di politiche turisti-
che da affrontare 
in quanto territorio 
e quindi coordinan-
dosi con i Comuni 

del comprensorio. 
Pur con tutta la pre-
cauzione dettata dal 
periodo, il Ministro 
ci ha quindi pro-
spettato un’estate in 
cui il turismo (ma-
gari di prossimità) 
potrà tornare, nel 
quadro dell’avanza-
mento della campa-
gna di vaccinazione 
e magari con alcu-
ne delle pratiche 
di profilassi viste 

a Civitavecchia. A 
questa sfida dovre-
mo farci trovare 
pronti come territo-
rio. Intanto però è 
senz’altro una buo-
na notizia sapere 
che c’è un ministro 
preparato e dinami-
co come Massimo 
Garavaglia, che ha 
già mostrato una 
straordinaria atten-
zione e vicinanza 
alla nostra città”.

All’interno

Covid-19, test in farmacia:
ecco i dati dei contagi

(a pagina 3)

Aborto, parla il medico:
“Non ci si può opporre”

(a pagina 4)

All’interno rubriche 
mediche, di psicologia
e di criminologia
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Verde da curare nei quartieri 
Lanciata l’iniziativa “La chiave della bellezza”: Comune e Csp al lavoro

Si è svolta nei 
giorni scorsi 
una riunione 

operativa sull’ini-
ziativa della “Chia-
ve della Bellezza”, 
che sarà consegna-
ta alla fine dei lavo-
ri di decoro urbano 
al delegato di cia-
scun quartiere.  Il 
quadro vede il Co-
mune impegnato 
per quanto concer-
ne il verde cittadi-
no e CSP srl che in-
terverrà invece con 
operazioni di spaz-
zamento, sfalcio e 
pulizia delle caditoie. 
Come spiega il con-
sigliere Mirko Me-
cozzi (capogruppo 
della Lista Tede-
sco) “gli interventi 
in questa maniera 
saranno coordinati 
tra Comune e Csp, 
una regia che si è 
resa indispensabile 
a fronte della gran-
de mole di lavoro 
da fare. Non solo, 
però: oltre all’As-
sessorato all’Am-
biente diretto dal 
Vicesindaco Ma-

nuel Magliani e alla 
azienda partecipa-
ta, la cui preziosa 
azione sarà mirata, 
questa iniziativa in-
tende coinvolgere 
attivamente anche 
il cittadino, sensi-
bilizzandolo sulla 
cultura ambientale 
ma stimolandone 
pure il senso civi-
co, anche attraver-
so segnalazioni e 
suggerimenti che 
saremo felici di rac-
cogliere su aspetti 
da migliorare dei 
nostri quartieri”. 
Commenta il Sinda-

co di Civitavecchia, 
Ernesto Tedesco: 
“La Chiave della 
Bellezza deve esse-
re anche e soprat-
tutto lo strumento 
attraverso il quale 
si apre la comuni-
cazione tra l’istitu-
zione e il cittadino. 
Abbiamo inaugura-
to un nuovo model-
lo di cura e manu-
tenzione del verde 
che nelle prossime 
settimane vedrà ul-
teriori obiettivi rag-
giunti. Non vedo 
l’ora di consegnare 
la prima Chiave”.

Il Comitato 14 Maggio porta all’attenzione 
l’attuale stato dei giardini del Monumen-

to ai Mutilati e agli Invalidi del Lavoro si-
tuato in via Braccianese Claudia angolo via 
Isonzo. “L’area in questione si trova chiusa 
da anni, priva di qualsiasi manutenzione 
e sottratta alla cittadinanza. Aspetto ancor 
più importante, il Monumento si vede pri-
vato della funzione per cui è stato costrui-
to: omaggiare quanti sono rimasti mutilati 
o invalidi sul lavoro e sensibilizzare la 
comunità in merito a questo importante 
tema. Ci auguriamo che l’amministrazione 
non rimanga indifferente a questo spazio 
sottratto da troppo tempo alla comunità 
ma che al contrario, con la sua autorevo-
lezza, coinvolga l’Associazione Nazionale 
Mutilati e Invalidi del Lavoro (ANMIL) di 
Civitavecchia, in cui gestione si trova il 
monumento in questione, affinché venga 
intrapresa la riqualificazione dell’area”.
L’augurio, si legge nella nota è che “per il 
prossimo 11 ottobre 2021, Giornata nazio-
nale dedicata ai mutilati e agli invalidi del 
lavoro” si “possa deporre un fiore al mo-
numento”. “A tal proposito il Comitato 14 
Maggio si offre disponibile a collaborare 
per la riqualificazione dell’area”.

I giardini 
dimenticati
Proposta per il recupero
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Per l’8 Marzo, via 
Trieste si colora 

di giallo. L’iniziati-
va è stata proposta 
e seguita dal consi-
gliere Pepe, in stret-
ta collaborazione 
con il Sindaco Erne-
sto Tedesco e in ac-
cordo con le colle-
ghe di maggioranza 
Mari, Morbidelli e La 
Rosa: “Quest’anno, 
in occasione della 
Giornata Interna-
zionale della Don-
na, abbiamo deciso 
di appendere deci-
ne di ombrelli gialli 
nel cuore del no-
stro centro storico”. 
“Non una semplice 

istallazione artisti-
ca” specifica il con-
sigliere Pepe, “ma 
un colpo d’occhio 
bello e d’impat-
to dove l’ombrello 
simboleggia la pro-
tezione verso tutti i 
soprusi e le violenze 
che purtroppo anco-
ra oggi subiscono le 
donne. Un ringrazia-
mento va agli uffici, 
che hanno saputo 
organizzare l’inizia-
tiva, e a quanti vi 
hanno fattivamente 
collaborato”. 
Sull’installazione è 
intervenuto anche  
l’Assessore al Com-
mercio e al Turismo 

Emanuela Di Paolo. 
“Un’installazione 
aerea che, accanto 
all’intento di cele-
brare simbolica-
mente la Festa della 
Donna, mediante il 
richiamo al colore 
delle mimose, ha 
l’obiettivo di essere 

un segnale della rin-
novata attenzione 
che la nostra Am-
ministrazione pone 
sul decoro urbano; 
gli ombrelli gialli ri-
marranno infatti ad 
adornare uno degli 
angoli più suggesti-
vi della nostra città 

anche trascorsa la 
festa”. 
Un’idea, continua la 
Di Paolo, che “nasce 
dal confronto con i 
commercianti della 
zona che insieme 
al Sindaco coltivia-
mo costantemente”. 
“Abbiamo inten-
zione di mantenere 
l’istallazione ren-
dendola più colora-
ta verso il periodo 
estivo, confidando 
sia di buon auspi-
cio per il ritorno alla 
normalità ed alla ri-
presa del turismo. 
In collaborazione 
con le associazioni 
dei commercianti 

del centro storico, 
seguiranno altre 
iniziative che con-
tribuiranno ad indi-
viduare più punti di 
attrazione in città, 
nel segno di quel-
la mission che la 
Giunta Tedesco si è 
posta come priori-
tà per questo 2021. 
Ringrazio i dirigenti 
dell’Ufficio cultura 
e dell’Ufficio turi-
smo, nonché la Con-
sigliera Elisa Pepe 
che ha attivamente 
collaborato affinché 
tutto fosse pronto 
per l’8 marzo”, con-
clude l’Assessore Di 
Paolo.

Da dicembre 
ad oggi sono 
stati effet-

tuati 1100 tampo-
ni, 98 quelli poi ri-
sultati positivi. È il 
resoconto reso 
noto dalla Farmacia 
Amalfitano, del 
quartiere San Gor-
diano a Civitavec-
chia del dottor An-
tonio Amalfitano. Il 
tasso di positività 

specifico, relativo 
alla popolazione 
generale, è quindi 
pari al 8,91%. 
I test vengono ef-
fettuati nel gazebo 
aperto all’esterno 
nella massima sicu-
rezza. I dati vengo-
no registrati ed in-
viati all’Asl.
La farmacia di San 
Gordiano, ricordia-
mo, è stata la prima 

in città a voler dare 
tale servizio. Una 
scelta presa non 
solo per sgravare la 
Asl dalla pressione 
sui drive-in ma an-
che per fare in 
modo che chiunque 
possa accedere la 
test, in modo che 
ciò rappresenti un 
vero e proprio 
screeening di mas-
sa. 

Farmacia sentinella anti Covid
Il resoconto della Analfitano di San Gordiano. Da dicembre 1100 tamponi effettuati, 98 i positivi

L’iniziativa proposta e seguita dal consigliere Pepe, in stretta collaborazione con il Sindaco Tedesco 

Per la Festa della Donna via Trieste si colora di giallo
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Una riflessione 
sull’aborto arri-
va dal Dr Paolo 

Giardi Medico obietto-
re di coscienza, che ha 
scritto alla nostra reda-
zione dopo aver letto 
l’articolo “L’embrione 
è una vita” nell’edizio-
ne dello scorso 3 Mar-
zo. «In Italia il popolo 
sovrano ha resa cogen-
te una richiesta collet-
tiva maggioritaria che 
ha legalizzato l’abor-
to VOLONTARIO nella 
Legge 194/78. Purtop-
po, a quel tempo, l’e-
tica religiosa cattoli-
ca (Vaticano, Ecclesia, 
cultura liberale...) non 
seppe diffondere nelle 
coscienze (sia profane, 
sia confessionali) l’evi-
denza biologica di un 
fenomeno “naturale” 
definito come “conce-
pimento di un essere 
umano”. Nemmeno la 
nascente scienza bio-
etica seppe delucida-
re e diffondere l’evi-
denza delle scoperte 
genetiche dalle quali 
derivava già la neces-
sità della nascita d’una 
SCIENZA PRENATALE  
che sancisse un prin-
cipio sacrosanto :”Il 
corpo di mio figlio -ge-
neticamente generato 
con i cromosomi ma-
terni e paterni - NON E’ 
il mio corpo , per cui 

sopprimerlo NON E’ 
NE’ la mia scelta NE’ il 
mio diritto”» ha scritto 
il Dottor Giardi volen-
do dare qualche preci-
sazione anche bioetica 
e medicolegale.
«Come medico ho do-
vuto piegarmi alla Ma-
gistratura Ordinistica 
che - a sua volta - ave-
va accettato passiva-
mente e acriticamente  
il dictat o dogma lai-
co dell’aborto volon-
tario...Aborto che DA 
SEMPRE (vedi il Giu-
ramento di Ippocrate 
sancito in era pre-cri-
stiana e scimmiottato 
all’atto del conferimen-
to della laurea in Me-

dicina) è vietato a Chi 
ha fatto la ineludibile  
scelta professionale di 
tutela ASSOLUTA del-
la vita ( dall’embrione 
al morente!).L’unica 
concessione offerta 
al Medico ( per defini-
zione ,anche “biblica”, 
protettore e difensore 
della Vita in ogni sua 
accezione temporale) è 
stata quella del “ripie-
go” : cioè l’obiezione di 
coscienza ....obiezione 
che NON può essere 
esercitata dai medici 
pubblici addetti alla 
gestione dei consultori 
ospedalieri e , perciò, 
chiamati ad “accon-
sentire- o meno - alla 

volontarietà abortiva 
della gestante”. Il pun-
to dolente di tutta la 
questione sta proprio, 
nel concetto di “auto-
determinazione della 
gestante nella scelta 
di interrompere l’ter 
biologico naturale del 
nascituro”. Ogni cer-
vello pensante (anche 
quello illuminato e il-
luministico dei creden-
ti nella Dea Ragione...
la SOFIA dei rivoluzio-
nari francesi!) sa che 
la fattispecie filosofica 
e/o teologica dell’au-
to-determinazione si 
riferisce soltanto ed 
esclusivamente all’EGO 
PSICOSOMATICO INDI-

VIDUALE- nel caso in 
esame alla Donna PRI-
MA della gestazione. 
Poiché lo status perso-
nale della donna NON 
FECONDATA (indipen-
dentemente dalle mo-
dalità biologico-com-
portamentali di Essa!) 
si distingue ESSEN-
ZIALMENTE e NECES-
SARIAMENTE da quello 
attuale di GESTANTE 
o PUERPERA (colei che 
partorirà un altro es-
sere umano chiamato 
Figlio!) la libera deter-
minazione volitiva di 
Essa sul PROPRIO cor-
po vige soltanto fino a 
quando lo status perso-
nale psicofisico non si 
sia modificato a causa 
d’un evento fecondati-
vo. Insomma il vostro 
articolo “L’embrione è 
una vita” è valido sotto 
ogni aspetto e va con-
diviso...anzi: è un en-
nesimo richiamo agli 
uomini (e donne) di 
buona volontà a rive-
dere “dalle fondamenta 
“ una legge (la 194/78) 
che non ha recepito 
le istanze scientifiche 
(genetiche), filosofiche 
(autodeterminazione), 
mediche (interruzione 
della gestazione vita-
le) ed etiche (obiezione 
di coscienza) da quasi 
cinquant’anni eluse» 
conclude il medico.

“Necessario tutelare la vita”
La riflessione del Dottor Paolo Giardi - Medico obiettore di coscienza
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La rizoartrosi 
rappresenta la 
degenerazione 

artrosica dell’ar-
ticolazione trape-
zio-metacarpale, 
rappresentando da 
sola circa il 10% 
delle patologie ar-
trosiche che col-
piscono l’organi-
smo. La malattia 
può presentarsi da 
sola oppure asso-
ciarsi ad altre for-
me di artrosi che 
spesso colpiscono 
le piccole articola-
zioni della mano, 
in particolare le in-
terfalangee. La ri-
zoartrosi colpisce 
prevalentemente il 
sesso femminile, 
insorgendo in par-
ticolar modo nella 
fascia d’età com-
presa tra i 50 e i 
70 anni. L’articola-
zione trapezio-me-
tacarpale permette 
all’uomo capacità 
funzionali uniche, 
per questo motivo 
un danno a carico 
di questa articola-
zione può essere 
invalidante per tut-
ta la mano. 

Eziopatogenesi e 
anatomia patolo-
gica
Le ipotesi sull’in-

sorgenza della rizo-
artrosi sono diver-
sa e riconducibili 
a un’incongruenza 
articolare primi-
tiva o secondaria 
a lassità, con so-
vraccarico abnor-
me delle superfici 
articolari. La dege-
nerazione delle su-
perfici avviene in 
modo progressivo. 
Inizialmente il so-
vraccarico. L’iper-
lassità legamento-
sa e/o movimenti 
ripetitivi possono 
predisporre all’in-
sorgenza di sino-
vite con versamen-
to intrarticolare. 
Successivamente, 
le zone sottoposte 
a forze di taglio 
vanno incontro ad 
alterazioni ana-
tomo-patologiche 
comuni ai processi 
degenerativi della 
cartilagine nell’ar-
trosi. La rima arti-
colare si riduce e 
compaiono osteofi-
ti sul bordo ulnare 
del trapezio e del-
la base del primo 
metacarpo. Con la 
progressione del-
la malattia la base 
del primo meta-
carpo si sublussa 
in direzione dor-
so-radiale. Questa 

evoluzione modifi-
ca l’equilibrio del-
le forze agenti sul 
primo metacarpo, 
determinando un 
azione adduttoria 
predominante su 
quella abduttoria 
e così facendo un 
atteggiamento del 
pollice in adduzio-
ne. Tale atteggia-
mento determina 
una sollecitazione 
delle articolazioni 
distali del primo 
raggio con ipere-
stensione della fa-
lange prossimale. 
Negli stadi avan-
zati il quadro fina-
le è caratterizza-
to da un’anchilosi 
dell’articolazione 
trapezio-metacar-
pale in sublussa-
zione dorso-radia-
le, retrazione del 

primo spazio inter-
metacarpale e ipe-
restensione della 
metacarpo-falan-
gea. 

Quadro clinico
La sintomatologia 
iniziale prevede il 
dolore ad insorgen-
za insidiosa, com-
pare in fase inizia-
le nell’esecuzione 

di tutte le attività 
manuali che utiliz-
zano il pollice per 
una presa di for-
za. Il dolore con il 
passare del tempo 
tende ad irradiar-
si anche durante il 
riposo, intensifi-
candosi e renden-
do così difficle lo 
svolgimento delle 
normali attività. 
Meno comunemen-
te il dolore può ma-
nifestarsi in sog-
getti giovani senza 
segni clinici-radio-
grafici di artrosi. 
Tale sintomatolo-
gia può ricondur-
si ad una sinovite 
secondaria a las-
sità legamentosa 
che, se lasciata a se 
stessa, porterà allo 
sviluppo di rizoar-
trosi in tempi re-
lativamente brevi. 

L’articolarità del 
primo raggio è ini-
zialmente comple-
ta, ma tende ad es-
sere notevolmente 
ridotta negli stadi 
avanzati della ma-
lattia. La progres-
siva sublussazione 
dorso-radiale del 
primo metacarpa-
le e la conseguen-
te retrazione del 
primo spazio in-
t e r m e t a c a r p a l e 
determinano, per 
compenso, l’ipere-
stensione della me-
tacarpo falangea 
del pollice. La dia-
gnosi differenzia-
le, in fase iniziale, 
va posta soprat-
tutto nei confronti 
della malattia di De 
Quervain.

(continua nella
prossima edizione)

Dott. Marco Catenacci 
tecnico ortopedico

Dott. Andrea Dolente 
tecnico ortopedico

Salute

Rizoartrosi del pollice
Quadro clinico e terapia della degenerazione artrosica dell’articolazione trapezio-metacarpale (1° parte)
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IL TUO PUNTO DI RIFERIMENTO PER ROMA E L’ETRURIA

Come sta procedendo la 
nostra vita? Ogni tanto 
è assolutamente oppor-

tuno porsi questa domanda 
soprattutto dopo un anno di 
lockdown, restrizioni, distan-
ziamento sociale e cambia-
menti radicali delle nostre 
abitudini. Non farlo rischia di 
farci precipitare nella nuova 
abitudine e, di conseguenza, 
di far scorrere i nostri giorni 
come granelli di sabbia den-
tro una clessidra. Li vediamo 
cadere giù, inesorabilmen-
te. Sappiamo che la clessidra 
significa qualche cosa, è un 
simbolo potente, ma la no-
stra ragione è addormentata, 
il nostro giudizio critico of-
fuscato, la nostra coscienza 
ipnotizzata. Come quando 
ci fissiamo davanti al fuoco 
di un camino. Sentiamo che 
qualcosa lavora dentro, ma i 
nostri sensi sono rapiti, at-
tratti dal movimento delle 
fiamme, dal colore del legno 
che brucia, dall’odore che 
emana e dal crepitio della bra-
ce. Il tempo passa e non ce ne 
accorgiamo, rischiamo anche 
di addormentarci coccolati 
come bambini. Così sono le 
nostre abitudini quotidiane. 
Ci diamo da fare ogni giorno, 
lavoriamo, ci intratteniamo 
con le persone che incontria-
mo, mangiamo, sistemiamo 

Visita il sito
www.alessandrospampinato.com

Rubrica a cura del dott.
Alessandro Spampinato
Psicologo e cantautore

Cambiamenti e difficoltà sono la spinta essenziale alla trasformazione e alla gioia (1° parte) 

QUALE SENSO DARE ALLA VITA?

le nostre faccende, guardiamo 
la televisione o navighiamo 
in internet. E il tempo passa, 
giorni, mesi, anni, in un bat-
ter d’occhio. Ci sembra di aver 
fatto chissà che cosa e invece, 
può capitare, di accorgersi di 
essere fermi, di giriamo come 
topolini nella ruota della loro 
gabbia. Immobili dentro e fuo-
ri, sempre stanchi, dormienti 
e sonnambuli. Più cose faccia-
mo meno pensiamo, conoscia-
mo e cresciamo. Nuotiamo nel 
dolce e conosciuto mare delle 

nostre certezze che in questo 
2020 sono diventate le ma-
scherine, il distanziamento 
sociale, i DPCM e i colori del-
le regioni. Ormai le continue 
novità di questa “pandemia” 
con i suoi numeri e i suoi per-
sonaggi e protagonisti stanno 
diventando normali e noiosi. 
Ci siamo come assuefatti ad 
una normalità fatta di colpi 
di scena così continui da non 
fare quasi più notizia. L’abi-
tudine alla annunciata “nuo-
va normalità” è sopraggiunta! 
Forse in fondo al nostro cuo-
re qualche speranza di rive-
dere la libertà che conosceva-
mo ancora c’è, chissà… Ecco 
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perché quando arriva una 
nuova tempesta a devastare 
i nostri castelli di carta fatti 
di credenze, ideologie, false 
certezze e sicurezze  da una 
parte ne veniamo turbati e 
sconvolti ma, dall’altra, ne 
siamo sottilmente contenti. 
Qualcuno o qualcosa è venu-
to a svegliarci e a ricordarci 
che siamo vivi e in cammino. 
È il momento di riprendere il 
viaggio di ricerca esistenzia-
le. La paura e la rabbia scate-
nano una tempesta ormonale 
nel nostro sangue, la mente 
si attiva a trovare nuove so-
luzioni, la coscienza ridesta 
le sue potenze e ci sentiamo 
finalmente di nuovo vivi. 

(continua nella
prossima edizione)



(segue dalla
scorsa edizione)

Come detto, a seguito 
delle perizie psichiche, 
riconosciuto sano di 
mente, la Corte D’Assi-
se di Bergamo, lo riten-
ne colpevole di duplice 
omicidio, riuscendo a 
scampare per sua  for-
tuna alla pena di morte 
per mezzo della fucila-
zione, grazie al voto a 
suo favore di un giurato 
ed internato nel manico-
mio criminale della Pia 
Casa di Senavra di Mila-
no e condannato all’er-
gastolo ed ai lavori for-
zati a vita, fornendo con 
piacere ulteriori dettagli 
a Cesare Lombroso, che 
continuava intanto ad 
incontrarlo ed a studiare 
il suo caso. 
Nell’aprile del 1874, vie-
ne trasferito nel ma-
nicomio giudiziario di 
Milano, ove subisce dei 
trattamenti estremi e 
violenti, quali isolamen-
to, oscuramento tota-
le, venendo sottoposto 
a forti getti di acqua 
gelida, che scendono 
dall’alto, contrastati da 
altrettanti getti di acqua 
bollente, seguiti inoltre 
da scariche elettriche, 
pratiche queste, che ai 
giorni nostri, sarebbero 
considerate, vere e pro-
prie torture.

Fu probabilmente an-
che a seguito di questo 
genere di trattamento, 
che il criminale si chiu-
se in se stesso, venendo 
rinvenuto alcuni mesi 
dopo la sua interdizione 
dagli inservienti, impic-
cato ad un’inferriata ed 
apparentemente privo 
di vita, mentre lo stesso 
Lombroso, avrebbe ef-
fettuato l’esame autopti-
co sul suo corpo.         
Ma, a questo punto, la 
storia si fa misteriosa, 
perchè solo dopo poco 
tempo, così come ripor-
tato da altre fonti, sem-
bra che si sia trattato 
solo di un tentato sui-
cidio e di fatto salvato 
dagli stessi addetti alla 
struttura che lo avevano 
rinvenuto in quello sta-
to.

E, secondo questa versio-
ne dei fatti, Verzeni che 
continuava a non mo-
strare segni di miglio-
ramento, sarebbe stato 
dimesso dal manicomio, 
per essere detenuto nel-
la struttura carceraria di 
Civitavecchia ove avreb-
be dovuto scontare l’er-
gastolo. Intanto, inter-
vennero dei mutamenti 
importanti al sistema 
penale e detentivo italia-
no, che convertirono tra 
l’altro la pena dell’erga-
stolo, in trenta anni di 
reclusione.
Sempre secondo questa 
versione dei fatti, il Ver-
zeni, alla sua scarcera-
zione, sarebbe tornato a 
Bottanuco, tra il terrore 
delle genti che nel frat-
tempo, lo avevano anche 
soprannominato, “Vin-

cenzo lo squartatore”, 
ove comunque, sembra, 
che a seguito di evento 
naturale, ebbe termine 
la sua vita, restituendo 
così serenità e tranquil-
lità, a quelle popolazio-
ni.  
Ora, come di consueto, 
dopo la breve premessa 
e raccontata la storia, mi 
avvio alle conclusioni fi-
nali ed alla profilazione 
del criminale. 
Le vicende di Verzeni, 
si svolgono in un parti-
colare momento stori-
co. Oltre al fervore del-
la seconda rivoluzione 
industriale, era anche 
l’alba della moderna cri-
minologia, ci troviamo 
nell’epoca positivista 
del mondo scientifico, in 
cui l’antropologia crimi-
nale, poi molto dibattuta 

ed anche smentita, era 
prevalente ed alcuni cri-
mini, commessi senza 
apparenti ragioni, come 
quelli del caso in esame, 
erano ricondotti alla sola 
follia e per questo consi-
derati immotivati, a dif-
ferenza di quelli che in-
vece erano commessi da 
moventi apparenti e, per 
meglio intenderci, dicia-
mo consistenti, per non 
dire palpabili, come ad 
esempio, interessi eco-
nomici, odio, vendetta, 
gelosia e simili. 
 

(continua nella
prossima edizione)

Rubrica  
a cura del Dott. 
Remo Fontana
Criminologo -  

esperto in Sicurezza 
Urbana. 

Già Comandante 
Polizie Locali 

di Civitavecchia 
e Tarquinia

I Serial Killer
Vincenzo Verzeni. Il Vampiro della Bergamasca (5° parte)
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Tornano in acqua le sei 
squadre del girone Cen-

tro, che sabato pomerig-
gio cercheranno di vincere 
per conquistare 3 punti in 
chiave salvezza e anche in 
chiave playoff. Le sfide sa-
ranno Pallanuoto Anzio-Nc 
Civitavecchia, Tuscolano-
Vela Nuoto Ancona e Roma 
Vis Nova-Roma 2007 Arva-
lia. Il match più importante 
ce l’avrà la capolista Anzio 
con 12 punti che potrebbe 
vincere agevolmente con-
tro i rossocelesti di Marco 
Pagliarini e allontanarsi 
dalla formazione seconda 

in classifica, al momento 
l’Ancona con 7 punti all’at-
tivo. Mentre il piatto forte 
sarà il derby capitolino con 

la Roma Vis Nova, che vor-
rà fare punti per conclude-
re nel migliore dei modi il 
girone d’andata.

La nuova stagio-
ne di serie A1 
inizia al me-

glio per la squadra 
femminile dell’As 
Gin, impegnata ad 
Ancona per la pri-
ma tappa. La for-
mazione guidata 
da Camilla Ugolini 
e Marco Massara, 
che è scesa in pe-
dana con un nuovo 
body arancionero, 
ha conquistato un 
bellissimo secondo 
posto, dietro le Fate 
della Brixia, rinfor-
zate dal ritorno di 
Vanessa Ferrari. E 
così come accadu-
to a Napoli l’anno 
scorso per la Final 
Six, a pagare pegno 
dietro le civitavec-
chiesi sono state le 
ragazze del Giglio 
Montevarchi, lon-
tane quattro pun-
ti. Quindi un altro 
grande risultato, 
che fa sperare per 
il meglio in vista 
del proseguimento 
del campionato. È 
arrivato un undice-
simo posto,  inve-
ce, per la squadra 

maschile di Gigi 
Rocchini e Tom-
maso Pampinella, 
ma va specificato 
che gli obiettivi 
per questo gruppo 
sono cambiati e il 
roster è stato total-

mente rinnovato e 
ringiovanito.
<<Le ragazze sono 
state tutte bravis-
sime – spiega co-
ach Camilla Ugo-
lini - hanno fatto 
un’ottima gara 

nonostante pre-
sentassero nuovi 
elementi e combi-
nazioni. Abbiamo 
solo fatto qualche 
errore a corpo li-
bero ma l’avevamo 
messo in conto. 

Purtroppo abbiamo 
dovuto fare i conti 
con la defezione 
all’ultimo momen-
to di Giulia Bencini 
per motivi familia-
ri. Questo ci ha un 
po’ spaventato ma 

poi le ragazze si 
sono rimboccate 
le maniche. Voglio 
menzionare Marta 
Morabito, che ha 
portato il Giglio 
Montevarchi sul 
terzo gradino del 
podio ed anche il 
bronzo ha un po’ 
di Civitavecchia. 
Martina Paganelli 
e Sara Stagni han-
no fatto una bella 
gara con il Fanful-
la Lodi, ed anche le 
più piccole si sono 
difese. Ricordiamo 
che abbiamo avu-
to ben 21 ginnaste 
impegnate, è stato 
un bel weekend, 
visto tutto l’impe-
gno ed i sacrifici 
fatti da tutti noi. 
Ringrazio tutto lo 
staff: Marco Mas-
sara, Ana Lache, 
Ambra Buglioni, 
Daniela Mancino, 
Novella Pavesi, Si-
mona Tartaglia, Fa-
bio Carlini, Matteo 
Annoni, Rosanna 
Ripamonti e natu-
ralmente il presi-
dente Pierluigi Mi-
randa>>.

Cestistica, il debutto
Al via il campionato dei rossoneri 

Domenica la sfida contro il Basket Roma

Sarà una parten-
za col botto per 

il campionato di 
serie C Gold, che 
vedrà lo start la 
Ste.Mar 90 Cestisti-
ca Civitavecchia. 
Domenica, infatti, i 
rossoneri di coach 
Ferdinando De Ma-
ria ospiteranno al 
PalaRiccucci la for-
mazione capitolina 
del Basket Roma, 
una delle maggiori 
candidate alla vit-
toria del torneo. 
Poi ci sarà subito 

una giornata di ri-
poso per la squa-
dra tirrenica, che 
tornerà a disputa-
re un match per la 
prima volta in tra-
sferta il prossimo 
28 marzo ad Ostia 
contro l’Alfa Ome-
ga. L’ultima gior-
nata della regular 
season sarà previ-
sta per domenica 
16 maggio, quando 
Campogiani e com-
pagni riceveranno 
a viale Cinciari la 
Fortitudo.

L’Anzio può vincere facile e prendere il largo
Sabato l’ultima giornata del girone d’andata. Alle 16 i biancocelesti ospitano la Nc Civitavecchia

As Gin, super inizio per le ragazze
Per le atlete la nuova stagione di serie A1 parte col botto. Ad Ancona un bellissimo secondo posto
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Lo scontro tra 
quarte classifi-

cate se lo aggiudi-
ca il Conversano. 
E per la Flavioni 
Handball Civiita-
vecchia arriva una 
battuta, con le 
gialloblu di coach 
Pacifico che al Pa-
laSport Insolera-
Tamagnini perdo-
no 29-25 contro le 
pugliesi del Con-
versano. Dopo un 
inizio convincente, 

la squadra di Patri-
zio Pacifico inizia a 
commettere diver-
si errori e il van-
taggio va in favore 
della formazione 
pugliese. Nella ri-
presa Mara Bona-
mano e compagne 
tentano il recu-
pero in extremis, 
ma nel finale un 
break di 3-0 chiu-
de definitivamen-
te i giochi. Tanto 
rammarico per le 

c iv i tavecchies i , 
che potevano fare 
meglio contro una 
squadra dal valore 
molto simile. Pro-
tagonista Federica 
Ferretti con nove 
centri. La Flavioni, 
non conquistando 
la seconda vitoria 
di fila, ma perden-
do la sua terza gara 
stagionale, resta al 
terzultimo posto 
in classifica con 4 
punti all’attivo.

Notizia straordi-
naria per la so-
cietà civitavec-

chiese di calcio a 5 
Atletico Tirrena. Il club 
del presidente Erman-
no Muneroni d’ora in 
poi, infatti, potrà van-
tare un proprio roster 
in un campionato na-
zionale. La società gial-
loblu di via Giulio Ce-
rutti è stata iscritta 
all’Under 19 Naziona-
le, formazione che è 
stata inserita nel giro-
ne Centro insieme ad 
altre sei squadre: Nord 
Ovest, Lazio, Fb5, Pe-
rugia, Falconara e Flo-
rida. Il via della presti-
giosa competizione 

dovrebbe prendere ini-
zio sabato 10 aprile, 
con le partite interne 

che si disputeranno sa-
bato alle ore 12.30 al 
PalaSport Insolera-Ta-

magnini di via Barbara-
nelli.
<<Abbiamo allestito un 

roster composto da 20 
ragazze – dichiara en-
tusiasta il presidente 
dell’Atletico Tirrena, 
Ermanno Muneroni - 
per noi si tratta di una 
notizia di grandissimo 
prestigio perché sare-
mo l’unica realtà 
dell’Alto Lazio e dispu-
tare un campionato di 
questo tipo. Sfruttere-
mo questo mese che ci 
separa dal via per alle-
narci al meglio, voglia-
mo dire la nostra in 
questo torneo di gran-
de spessore, anche se 
con la presenza di real-
tà storiche del futsal 
romano non sarà un 
compito facile>>.

Flavioni, le pugliesi espugnano il PalaSport
Le gialloblu di coach Pacifico perdono 29-25. Le ragazze restano al terzultimo posto in classifica con 4 punti

Calcio A 5. Il club del presidente Muneroni da aprile potrà vantare l’Under 19, che militerà nella prestigiosa competizione

L’Atletico Tirrena avrà la sua categoria nazionale
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VIA DON MILANI, 15 CIVITAVECCHIA (RM)

TEL. 328.22.72.330 Stefano / 389.65.20.405 Serena

Tenuta del GattoPuzzo

Azienda agricola specializzata nella produzione
e vendita di ortaggi sotto serra e in campo aperto

AGRICOLTURA IN MOVIMENTO

IL TUO ORTO
IN CITTÀ

TENUTA DEL GATTOPUZZO

L’unanimità in consiglio comunale, 
sulla mozione a favore della Euta-

nasia, oltre ad essere viziata nella sua 
approvazione, rappresenta un messaggio 
istituzionale sbagliato e non realmente 
rappresentativo della volontà di tutti i 
cittadini di Santa Marinella”. A dirlo è il 
direttivo del Centro Studi Aurhelio che 
parla della “gravità delle idee promosse 
nella mozione - un mix di strafalcioni ter-
minologici, dati non suffragati da fonti e 
capziose formule ideologiche, fa il paio 
con il fatto che il voto non è assoluta-
mente rappresentativo della reale sensi-
bilità di tutti i cittadini di Santa Marinel-
la”.

Santa Severa, interventi sulla viabilità
Già previsti alcuni cambiamenti dei sensi unici di marcia. Allo studio anche la creazione di nuove aree di parcheggio

Pianificati nuovi 
interventi sulla 
viabilità e de-

coro urbano della 
frazione turistica di 
Santa Severa. “Dopo 
un confronto con il 
sindaco Pietro Ti-
dei, volto anche a 
stabilire la priorità 
degli interventi da 
attuare, il delegato 
esterno Emanuele 
Frezza (nella foto, 
ndr), grazie alla col-
laborazione del col-
lega Italo Donnini, 

entrambi responsa-
bili per le problema-
tiche della frazione, 
si è subito messo al 
lavoro per riqualifi-
care la località pri-
ma dell’avvio della 
prossima stagione 

balneare, ormai im-
minente – si legge 
in un comunicato - 
Sono stati eseguiti, 
nei giorni scorsi dei 
sopralluoghi per 
valutare in quali 
punti della frazione 
è urgente rivedere 
l’attuale viabilità 

urbana. Già previsti 
alcuni cambiamen-
ti dei sensi unici di 
marcia, come nel 
caso di via Borselli-
no. Si procederà in 
seguito a controlla-

re tutti gli stalli blu 
dei parcheggi a pa-
gamento. realizzati 
in passato perché, 
taluni necessitano 
di essere modificati 
poiché furono rea-
lizzati in maniera 
difforme, soprat-
tutto in prossimità 
di alcuni alberi o 
dei passi carrabili. 
Allo studio anche la 
creazione di nuove 
aree di parcheggio”. 
“‘Mi sono impegna-
to, personalmente, “La mozione sull’eutanasia

non è rappresentativa”Allumiere, “Disegna il logo della Biblioteca”
Aperto ad Allumiere 

il bando di concorso 
“Disegna il logo della tua 
Biblioteca”. “L’obiettivo 
specifico della biblioteca è 
quello di favorire l’integra-
zione delle diverse culture 
e di creare occasioni di ag-
gregazione e di incontro. 
Pertanto, il marchio dovrà 
fare riferimento alle attivi-
tà proprie di una Bibliote-
ca e potrà contenere uno 
o più luoghi simbolo della 
cittadina di Allumiere. Il 
logo sarà utilizzato in tut-

te le comunicazioni forma-
li, su differenti supporti ed 
anche attraverso diversi 
media” si legge nel bando 
dove viene specificato che 
il “simbolo grafico dovrà 
essere tale da poter essere 
utilizzato come marchio 
esclusivo: dovrà essere 
originale (autentico, non 
registrato né depositato e 
che non abbia già parteci-
pato a concorsi analoghi), 
esteticamente efficace e 
facilmente distinguibile”. 
Potranno partecipare al 

concorso tutti gli alunni 
dell’Istituto Comprensi-
vo ei residenti del Comu-
ne di Allumiere fino ai 27 
anni di età. È ammessa la 
partecipazione collettiva. 
La partecipazione al con-
corso è gratuita e tutta la 
documentazione richiesta 
dal bando dovrà perveni-
re presso la Segreteria del 
sindaco entro le 12 del 10 
aprile 2021. Per maggiori 
informazioni si rimanda al 
bando pubblicato sul sito 
di Allumiere. 

anche con i residen-
ti di Santa Severa ol-
tre che con i villeg-
gianti, per tentare 
di risolvere alcuni 
disagi ora esisten-
ti e soprattutto per 
rendere, in vista alla 
stagione estiva la 
nostra cittadina bal-
neare, sempre più 
pulita, accogliente 
e funzionale. Un la-
voro che svolgerò, 

ci tengo a precisar-
lo, a titolo comple-
tamente gratuito 
poiché ho a cuore il 
futuro di Santa Se-
vera e ritengo che 
per questo si deb-
ba collaborare con 
l’amministrazione 
comunale nel solo 
obiettivo di risolve-
re i problemi della 
collettività” ha det-
to Frezza.
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“Ab b i a m o 
p r e s e n -
tato una 

proposta di legge 
per mettere in cam-
po un piano straor-
dinario di interven-
ti per lo sviluppo 
economico e la va-
lorizzazione terri-
toriale dell’Etruria 
meridionale”. Ad 
annunciarlo, in una 
nota, sono i consi-
glieri regionali del 
Lazio Marietta Ti-
dei (Italia Viva) e 
Emiliano Minnucci 
(Pd). “La proposta 
ha come obiettivo 
quello di favorire 
lo sviluppo di un 
sistema in grado di 
dare vita a un nuo-
vo modello di ge-
stione del territo-
rio, del patrimonio 
ambientale, del pa-
esaggio, di salva-
guardia e recupero 

dei beni storico-ar-
cheologici, artistici 
ed architettonici 
– hanno spiegato – 
Il territorio dell’E-
truria meridionale 
ha bisogno di un 
modello di svilup-
po ad hoc. Il ter-
ritorio si estende 
da Civitavecchia a 
Fiumicino, toccan-
do i Comuni che 

fanno parte del li-
torale nord della 
città metropolitana 
di Roma, ma an-
che quelli dell’en-
troterra intorno al 
lago di Bracciano 
a forte vocazione 
culturale e turisti-
ca nonché i Comuni 
dell’area dei Monti 
della Tolfa. E’ un 
territorio ricchis-

simo in termini di 
patrimonio natu-
rale di ecceziona-
le rilevanza, an-
cora in gran parte 
intatto e conser-
vato secondo le 
originarie caratte-
ristiche con aspet-
ti litoranei, mon-
tani e lacustri. La 
proposta di legge 
punta a una pro-
grammazione tra 
Regione e Comu-
ni mediante un 
Piano triennale 
capace di aggre-

gare le comunità 
locali per permet-
tere loro di pre-
sentare i progetti 
di sviluppo. Tra 
i punti principali 
la valorizzazione 
ambientale e natu-
ralistica, la realiz-
zazione di inter-
venti ed opere per 
la conservazione, 

la valorizzazione 
e la riqualificazio-
ne del patrimonio 
storico, artistico e 
archeologico. Ma 
anche la tutela del 
territorio attraver-
so interventi ed 
opere per la boni-
fica e il risanamen-
to ambientale, con 
particolare riferi-
mento alla tutela 
del settore idrico 
e del riassetto del-
le zone a rischio di 
dissesto idrogeolo-
gico. Bisogna poi 
puntare sulle in-
frastrutture e l’ot-
timizzazione della 
viabilità, con parti-
colare riferimento 
al porto di Civita-
vecchia e all’aero-
porto di Fiumicino. 
E importante sarà 
anche la valorizza-
zione del grande 
patrimonio agroa-

limentare: in par-
ticolare puntando 
sulla presenza dei 
percorsi della stra-
da del vino e dei 
prodotti tipici delle 
terre etrusco roma-
ne e dei Vini Igt. In 
un momento in cui 
siamo tutti chia-
mati a reinventare 
il nostro modo di 
promuovere terri-
tori creando siner-
gia; crediamo che 
anche questa leg-
ge, se dotata delle 
necessarie risorse 
finanziarie, possa 
costituire un im-
portante strumen-
to di rilancio. La 
nostra proposta di 
legge è chiaramen-
te aperta alla sotto-
scrizione di tutti i 
colleghi, in primis 
quelli più radicati 
in questo territo-
rio”, concludono.

La proposta dei consiglieri regionali Tidei (Italia Viva) e Minnucci (Pd) per rilanciare la zona

Etruria, un piano per lo sviluppo


